

Los rebeldes, a pesar de la dureza de sus ataques, no logran en la última jornada ningún avance. Nuestras fuerzas resisten victoriosamente animados por el fuego del ideal y convencidos de que pelean por la libertad de la patria invadida por extranjeros que jamás podrán afincarse en ella.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y VALLEROS  
Avenida del capitán Pedro Blanes, 66  
Teléfono: 84      BARRIO: 616

Menorca, jueves 7 de Julio de 1938  
En Banca Año VIII      Núm. 607

## Cumpliremos hasta el final, con la misión histórica de salvar a una Europa miedosa y decadente, de las garras de los modernos Atilas

### RECUERDOS LOS MINISTERIOS por Matilde de la Torre

El coche se detuvo junto a la escalinata del Ministerio de Marina. Un grupo de marineros, fusil en ristre, montaba la guardia. Había poca luz en la calle, porque de las diez en adelante la aminoraban. El aire era denso y caluroso en la noche de Agosto.

¡Cómo había cambiado la tónica en el Ministerio!... Ya no había aquel empaque necio de los antiguos ministros, imaginándose que el secreto de su autoridad, siempre tan efímera, estaba en el envaramiento de los ojiveros y en la afectada sonrisa de superioridad benévola con que ellos, los ministros, acogían a los visitantes.

En los claustros y antecámaras había mucha gente vestida de mono azul, así que era difícil distinguir los «grados sociales» de aquellos ciudadanos.... Lo que pudiéramos llamar «el uniforme del pueblo» estaba tan en boga, que yo después he pensado que la moda se impuso, no sólo por simbólica sino también por lo cómodo y fresco de la prenda. Posiblemente si la rebelión hubiese estallado en invierno la formidable reacción popular se hubiese producido bajo el imperio de gabán y la zamarrá. Pero fué voluntad de los dioses que el triunfo democrático tuviese el atuendo escenográfico con que pasará a la Historia.

En un saloncito donde el calor era sofocante, estaban casi todos vestidos con el mono azul. Era como una tertulia político-guerrera, en la que alternaban cordialmente todos los partidos antifascistas. Allí lucían, con seriosa prestancia, los monos de los dirigentes comunistas. Lamonedá, por no ser menos, parecía aún más flaco dentro su cremallera, que llevaba con más garbo que nadie. Prieto, sudando como un negro, estaba lo menos vestido posible, pero con pantalón de calle y una camisa bastante desjarretada. Se abanicaba con un abanico de papel... Algunos republicanos de rigurosa chaqueta, pagaban su soberbia resoplando como focas en agua hirviendo. Uno había que llevaba incluso corbata de lazo...

La tónica era buena. Todos reían con humor sereno y comentaban la gran noticia del día: la rendición de unas compañías de soldados en el frente de Oropesa. Prieto, el hombre más refractario al optimismo que yo he conocido, venía del teléfono de recibir la confirmación de la noticia.

—Si «esto» cundiera... Si ese pobre ejército abriera los ojos...

Aún se pensaba, en los ratos de alivio, que la aventura militar (entonces todavía solamente una aventura) podría resolverse por una desbandada general de las fuerzas engañadas. Se suponía que los jefes sublevados tenían alientos del extranjero, pero aún no se sabía que tuviesen Junkers ni Savoyas.

—Y Asturias...? ¿Como va aquello? Se habla de Asturias con la certeza de que ella habría de quedar como quien era. Su gesta de Octubre ardía en la memoria de todos.

Yo llamé aparte a Prieto y le dije lo que tenía que decirle reservadamente. Cuando se enteró de mi encargo y yo de su respuesta, volvimos al saloncito que ahora bullía bajo la impresión de nuevos telefonazos halagüeños...

¡Ay, cómo me duele la memoria de aquellas horas canchales...! ¡Cuánto más grandes me parecen ahora que entonces aquellos hombres que se enfrentaban con lo desconocido gigantesco...! Rodaban nombres de ciudades y de lugares que luego recorrimos en jornadas de mortal huida...

Pero la Humanidad vive gracias a que desconoce el «mañana». Así, aquellos hombres, únicos en la historia de España, tenían el ánimo sereno y se producían en discurso lógico. Esperaban «el milagro español»; el clásico milagro del poder civil, eje histórico de la ciudadanía española a través

de los siglos. Y era aquella tónica de valor tan enorme y de tan grandiosas reservas espirituales que hoy al cabo de dos mortales años, aun pervive en los nombres y de los hombres de entonces la seguridad de ese milagro salvador. Que entonces esa seguridad era una esperanza de tipo casi sentimental, porque aun no había fusiles con que mantenerla. Pero que luego, a medida que el peligro creció y la sublevación interna se convirtió en guerra de invasión, fué la esperanza convirtiéndose en rabiosa voluntad de forzamiento histórico; y contra todo y contra todos, aquellos hombres, que son estos mismos hombres de hoy, empujaron la lucha hasta los límites inconcebibles en que hoy está, logrando abrirse paso hacia la libertad a través de las divinidades y los cañones...

Por fin, la cena fué familiar. Conchita abandonó un momento el refugio infantil y vino a ocupar su silla a la mesa. Charlamos con la cordialidad de siempre. A los postres (aun había «postres» en Madrid) se presentó Negrín con su hijo mayor, que vestía de miliciano. Cuando entraron, todo el mundo se levantó a felicitarlos. Resultaba que el chico, aquella misma mañana, había cumplido su deber en ocasión peligrosa...

Yo, que venía de Asturias—y con esto queda dicho que ignoraba que hubiese gente temeraria fuera de aquellas fronteras—, uní mis felicitaciones al coro general. Conchita me explicó:

—Desde la primera hora se puso el mono y cogió el fusil. Pertenece a La Motorizada y está en la Sierra. Hoy tiene permiso porque ya sabes lo que ha hecho.

Negrín, pese a su prodigioso dominio sobre sí mismo, estaba transfigurado de orgullo. Tenía a los dos hijos en las milicias, y a éste, diga él lo que quiera más tarde, le traía esta noche «a que le viera Prieto», porque el chico había quedado «como los buenos». Era cierto. Estaba ascendido desde horas antes. Yo, que conocía a aquellos chicharros magníficos como buenos deportistas y buenos estudiantes, admití en seguida que eran también buenos soldados.

La realidad lo confirmó después en ocasiones heroicas.

Al día siguiente, en unos minutos que hablé con Prieto sobre la marcha de la guerra, me dijo esto, coma arriba o abajo:

—Hay guerra para un rato. No hay que esperar que «ellos» se sometan. ¿Sabe usted eso de la No Intervención?

Me explicó el alcance tremendo de la gran canalada de la democracia internacional respecto de nosotros. Una frase me chocó dolorosamente.

Prieto pese a lo que piensan de él los que le conocen sólo en su vida tribunicia, es el hombre más amargo que he conocido nunca: El cristal con que mira es negro y fino. Ve los contornos exactos de las cosas, pero en tintes sombríos. Es imposible engañar a Prieto. Nunca, nada ni nadie, hombres ni naciones, podrán alabarse de haberle perdido de vista la realidad escueta. Pesa y mide con temible exactitud; al miligramo. Por eso es amargo y a veces, sarcástico.

Pero jamás pierde la serenidad activa. Últimamente se ha dicho de él una frase magnífica: «Es el hombre que no necesita creer para crear».

Cuando se le observa mucho tiempo en la adversidad, llega a no saberse «por qué» sigue militando de ese modo incansable y alentador de los demás. Yo he llegado a una conclusión sobre esto; es que su amargo concepto de la realidad abarca universalmente el campo del enemigo con el propio campo. El sabe que «también» el enemigo caerá en la trampa del destino. Y aunque todo lo malo está allí y aquí latente y letal, tiene la certidumbre de las ajenas amarguras.

Y por ello trabaja, trabaja, trabaja... Trabaja como nadie en el mundo. Trabaja de día y de noche. Come a escape. Al final, como para desagrar a sus huéspedes, suelta cuatro chirigotas y echa a correr al despacho. Allí horas y horas...

El descansar suyo es a ratos inesperadamente. A lo mejor, y en medio de una cuestión terrible, cesa de dictar... Su secretario le mira respetuosamente; Prieto se ha dormido. Lanza media docena de ronquidos pavorosos y al cabo de diez minutos se despierta. Se despierta... y empalma el párrafo en la misma coma donde le dejó.

Y en eso del descanso anárquico allá se va con Negrín que también duerme en las ocasiones más absurdas, cuando nadie duerme y muchos se despiertan... Pero ambos a dos, esos próceres nuestros, cuando hay que estar de verdad despiertos, desacreditan hasta el cloroformo.

#### Suscripción Pro Huérfanos Guerra

Suma anterior:	550'00
Cuota Grupo Escolar Mujeres Antifascistas	100'00
Rafael Urbina (soldado de Ingenieros)	5'00
Peña «Gris», de Fornells, (entregado por mediación de Comandancia Militar)	752'20
Total	1.407'20

#### ¡ESTUDIANTES!!!

Si deseais clases repaso Bachiller o cultura en general, puedes dirigirte a Juan Mir y Mir n.º 38, de 8 a 11 de la mañana. 1-2

#### COMERCIANTES

Para el cálculo de relaciones, presentación de facturas al control de la Cámara de Comercio y liquidaciones en la Mútua Menorquina de Seguros, se ofrece personal especializado en dichos trámites.  
Despacho de 3 a 5 (Manuel Azafia, n.º 25).  
Avisando se recogerá documentación a domicilio 1-2

#### Consejería Municipal de Abastecimiento

Mañana viernes se entregarán las nuevas tarjetas de racionamiento a los vecinos de las calles siguientes:  
Ana, Catalina, Rosa, Nicolás, Malloxa, Barcelona, Avenidas Cala Marsal, La Corse y Capitán Butort, Cuesta Vieja Cos Nou, Base Naval, La Mola y barcos.

#### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
LUNES a las 6'30 y a las 10  
PROGRAMA MONUMENTAL

La obra de misterio y emoción  
**El hombre invisible**  
y la extraordinaria super producción  
**¡Mía serás!**

Juega entre marineros, por **CHESLER MORRIS** y **MAE CLARKE**

AVISO: Los abonos no retirados **DOS HORAS** antes de la sesión, serán vendidos al público.

**MUY PRONTO: Lo mejor del mundo, la maravilla del cine lo que nunca olvidará:**  
**IMITACION DE LA VIDA**  
**CINE CONSEY**

SABADO a las 6'30 y 10  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
MARTES A LAS 6'30 TARDE  
El drama del Oeste americano

**Un hombre sin entrañas**  
por **CHARLES BUCK JONES**  
y la película de emoción  
**LA NAVE DEL ODO**  
por **Uorothy Sebastián, Lloyd Hagues**  
**MUY EN BREVE: Repris de la película española de gran risa**  
**¡QUE NO MAS GRANDE!**



# Al parecer, el Gobierno inglés considera inadmisibile la pretensión de los rebeldes neutralizar el puerto de Almería. - Empiezan los trabajos para organizar la retirada de "voluntarios", conforme al plan aprobado anteayer

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**LEVANTE.**—En el sector occidental nuestras fuerzas rechazaron totalmente un ataque enemigo contra la cota 1171 en la zona de Campillo.

También en el sector de Vallbona fué completamente neutralizado un golpe de mano enemigo contra la cota 1178. Los intentos rebeldes contra nuestras posiciones al Noroeste de La Muela, sector de Tales, fueron completamente rechazados.

En la zona oriental los facciosos, al servicio de la invasión extranjera, fuertemente protegidos por su aviación, atacaron con dureza nuestras posiciones al Sur de Azuera, siendo totalmente rechazados, sufriendo el enemigo duro quebranto.

Los ataques a Santa Bárbara y otras posiciones propias, fueron enteramente contenidos.

Ayer en combate aéreo contra la aviación facciosa fueron derribados dos aparatos italianos. Nosotros perdimos un caza alcanzado por los antiaéreos enemigos. En los demás frentes, sin noticias de interés.

### AVIACION

La aviación extranjera al servicio de los facciosos, bombardeó a las 22 horas de ayer la carretera de Barcelona a Valencia a la altura de Puzol, ocasionando víctimas entre la población civil.

A las 22:50 horas, tres hidros procedentes de Mallorca, bombardearon y ametrallaron Silla, Algemesi, Alcora y Perelló.

También a las 23:55, siete trimotores extranjeros, arrojaron gran cantidad de bombas a la altura del puerto de Barcelona, San Adrián y Badalona.

Todos los explosivos cayeron al mar sin causar daños ni víctimas.

### La batalla del frente de Levante

Valencia 5.—La ofensiva rebelde desencadenada desde hace tres días casi sin interrupción, a lo largo del curso superior del Río Seco, parece ser definitivamente detenida ante la resistencia heroica de las tropas republicanas. Las pérdidas sufridas por el enemigo son considerablemente elevadas. Esta ofensiva intentaba rodear la cadena de montaña situada ante el macizo de Espadán y que corta la carretera al adversario. Las fuerzas rebeldes hubieran operado a continuación en dirección Oeste, hacia Nules y la carretera y línea férrea de Castellón a Sagunto. Al mismo tiempo, una ofensiva partiendo de Bechí, se hubiera intentado en dirección Sur. El encuentro de los dos ejércitos estaba previsto en el cruce de las tres carreteras: Bechí-Artana-Villavieja.

Este plan ha sido contrarrestado y hecho fracasar por los soldados leales. La ofensiva iniciada por los facciosos, ha sido en parte contenida y en parte deliberadamente rechazada hacia el exterior.

En el ala Este del sector de Tales donde los insurgentes llevan constantemente nuevos refuerzos, todos los ataques desencadenados hoy han sido rechazados. En el ala Oeste

las tropas facciosas que debían operar en dirección Sur han sido rechazadas hacia el Oeste.

Su tentativa para aproximarse a la carretera secundaria de Ayodar ha fracasado. Las huestes gubernamentales situadas ante el macizo de Espadán, dominan por un lado el valle superior del Río Seco, y por el otro, el sector de Tales, bien lejos de Ayodar.

En el sector de Teruel, los facciosos han renovado hoy sus tentativas. Todas las arremetidas que han lanzado a lo largo y a los dos lados de la carretera que en dirección Sur Suroeste va a Villastar, han sido rechazados. Se combate duramente alrededor del camino de montaña que en dirección Sudoeste va a Campillo (situado a unos diez kilómetros de Teruel). Las posiciones republicanas son victoriosamente mantenidas.—(A. E.)

Los "objetivos militares" perseguidos por la aviación facciosa

Barcelona 5.—He aquí algunos detalles sobre «los objetivos» alcanzados por la aviación extranjera en el curso de los últimos bombardeos realizados ayer en y hoy en la región de Barcelona.

En Badalona, en el bombardeo de esta noche, una bomba de 200 kilos ha destruido dos casas de un piso; otra ha destruido 5 casas en las que ha causado 5 víctimas; otra bomba de gran potencia ha destruido tres casas y resultaron 7 muertos; otros tres artefactos han causado cuatro heridos y otro alcanzó tres casas haciendo 4 víctimas.

En Gramanet de Besós, una bomba de 1000 kilos ha destruido varias casas, matando una mujer e hiriendo dos niños; otras dos alcanzaron respectivamente 4 y 5 casas sin ocasionar víctimas.

En San Andrés de Palomar y en los barrios próximos las bombas han destruido varias casas de un piso: un artefacto cayó en un terreno vacío; varias bombas incendiarias han alcanzado puntos deshabitados.

En el curso del bombardeo de esta mañana sobre Badalona, dos bombas han caído en plena calle sin hacer víctimas; otra ha destruido una casa, donde ha resultado una persona gravemente herida; otra ha destruido casas sin ocasionar víctimas; los otros proyectiles han alcanzado respectivamente:

Un campo de deportes; una casa y un hangar contiguo, sin víctimas; una casa, sin víctimas; 6 casas, cinco muertos y varios heridos; una casa; dos casas y otras dos casas.

Se teme que aún se encuentren víctimas entre los escombros de las casas alcanzadas.—(A. E.)

### Sociedad de Obreros Carreteros (U.G.T.)

Convoca Junta General ordinaria para el jueves día 7, a las 9:30 de la noche en su local social Casa del Pueblo 2.

### Comentarios al último discurso del fante romano

Paris 5.—El discurso pronunciado ayer por Mussolini es comentado algún periódico republicano que destaca el tono arrogante de dicho curso.

«L'Ouvrier» dice en su editorial: «En Italia falta trigo porque la cosecha ha sido mala. En Francia sobra trigo porque la cosecha ha sido buena. Alguien propuso dar el trigo sobrante a Italia, pero Mussolini ha rechazado ese ofrecimiento francés a juzgar por su discurso.»

Mussolini ha declarado que el pueblo italiano recordará en tiempos paz y en tiempos de guerra, la actitud de las democracias europeas. Los italianos comerán un pan muy malo, pero tendrán la satisfacción de saber que Mussolini no tiene miedo a nadie y que no pedirá jamás ayuda a extranjeros. No faltarán personas para resolver las dificultades en que encuentra actualmente la economía fascista.

La prensa fascista italiana ataca también esta mañana a Roosevelt que en su último discurso ha declarado que el triunfo final será de las democracias.—(S. R.)

### La vergonzosa ingerencia de Alemania en nuestra lucha

Gibraltar 5.—El vapor «Gran Canaria», de la compañía alemana de Oceanografía, ha llegado últimamente a Lisboa. Llevaba a bordo 152 alemanes pertenecientes a la marina de guerra, oficiales, mecánicos y marineros.

Han sido conducidos rápidamente al puerto faccioso de El Ferrol, donde de según información de fuente segura, embarcarán en el nuevo crucero rebelde «Navarra», recientemente botado.

Con esta tripulación alemana, el crucero partirá próximamente por Kiel donde será artillado con baterías de grueso calibre y cañones aéreos.—(A. E.)

Parece ser que el Gobierno inglés en su reunión de ayer, consideró inadmisibles las proposiciones del cabecilla rebelde Franco.

Londres 6.—El Consejo de Ministros se ha reunido hoy, conforme se había anunciado. A pesar de que todavía no se ha dado ninguna referencia oficial de lo acordado, parece que los ministros han considerado inadmisibles las proposiciones de los rebeldes españoles, consistientes en neutralizar el puerto de Almería. Los ministros estimaron insuficiente dicho puerto para el comercio legal de los buques extranjeros con España republicana. También parece que ha sido rechazada la pretensión franquista de que varios artículos como el petróleo, bencina y material de transportes fuesen considerados como contrabando.

Se hace constar que, aun en el caso de que la petición de neutralizar el puerto de Almería, hubiese sido bien acogida, habría sido necesario desmarcar otro puerto en la zona catalana, para efectuar el comercio legal en dicha región.

Los ministros ingleses congratuláronse en su reunión del hecho de haberse aprobado por el Pleno del Comité de No Intervención el plan británico sobre retirada de voluntarios.—(S. R.)

### Orden de detención contra el ex marqués de Carvajal

Gibraltar 5.—La prensa facciosa publica una información dando cuenta de que ha sido dada la orden de detención contra el ex marqués de Carvajal, Hipólito Finat, que ha sido acusado de alta traición. Es considerado como enemigo de la causa franquista.

El ex marqués está oculto actualmente en territorio rebelde, habiendo sido dadas órdenes a la policía de las fronteras para evitar su fuga.

En el curso de los últimos meses, el ex marqués de Carvajal había sido para los rebeldes un sujeto poco grato, pues no se recataba en criticar abiertamente «la venta que hacía de su país, Franco, a los invasores».

Los bienes y las cuentas en los Bancos del ex marqués de Carvajal han sido ya confiscados por las «autoridades» facciosas.—(A. E.)

### Trabajos para la pronta entrada en vigor del plan de retirada de voluntarios

Londres 6.—En los círculos oficiales se sabe que los técnicos de las Comisiones especiales, están trabajando ya en la organización de la retirada de voluntarios de España, conforme al plan aprobado ayer por el Pleno del Comité de No Intervención; actualmente se efectúa la recruta de personal encargado de trasladarse a España y disponer otras cuestiones de orden secundario.

El representante diplomático de la U. R. S. S. ha firmado hoy en el Foreign Office el acuerdo aprobado ayer y lo mismo han hecho los representantes de Inglaterra y demás naciones. Se sabe que el plan establece que los voluntarios alemanes serán repatriados dirigiéndose al puerto de Hamburgo; los italianos a Génova y los franceses a Marsella. Los nacionales de los países escandinavos que luchan en las filas leales, serán enviados a Londres para su repatriación y los que luchan en las filas rebeldes a Hamburgo.—(S. R.)

## Cristóbal Guardia Carreras

Falleció a las once de la mañana de ayer, a la edad de 56 años

**E. P. D.**

Sus desconsolados: esposa Margarita Sintés; hijo Cristóbal; hermano Juan; hermanos políticos Rafael Cardona; Rafael Sintés; Pedro Sintés; Catalina Sintés; Agueda Melsión; Encarnación Florit y Catalina Coll; sobrinos, primos y de más familia tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan sensible pérdida y suplican se sirvan asistir al entierro que se efectuará hoy a las once de la mañana.

Casa mortuoria: Piñeto y Cautles 107.

Mahón 7 de Julio de 1938